

# CORREO DE MALLORCA

## PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO V

PALMA DE MALLORCA  
Domingo 8 de Marzo de 1914

Núm. 1.407

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### De política

#### Telegrama de felicitación

El presidente de la Juventud maurista de esta ciudad, D. Bartolomé Fons, ha dirigido el siguiente telegrama al del Círculo maurista de Madrid:  
"Juventud maurista Palma felicita candidatos mauristas que, animados amor patrio y espíritu justicia, ofrecen ejemplo civismo frente ficción imperante oligarcas confabulados."

### Noticias militares

**Fallecimiento.**—Ha fallecido en Barcelona el comandante de Estado Mayor don Pedro Bas.

**Retiro.**—Se ha concedido el retiro al coronel de Caballería don Alejandro Rosell.

**Ascenso.**—Ha sido ascendido a segundo teniente de la escala de reserva el sargento de la Guardia civil de la Comandancia de Baleares Jaime Cifre Llobera.

concurrirnos, por ser dueños del único trazado oficialmente aprobado por el Ministerio de Fomento, para esa línea cuyo autor es el señor Carbonell.

Muy en breve tendremos el honor de visitar a V. y a la digna Corporación que preside, para hablarle de este importante asunto, que también puede reportar grandes beneficios a esas hermosas Islas.

Aprovecha esta ocasión para enviar un respetuoso saludo a V. y señores Concejales, y ofrecerse su muy auto. affmo. S. S. Q. B. S. M.—El Administrador Secretario, A. Riogga.

En Sta. Magdalena, a las siete y media, durante una misa, empezará la novena de San José, y durante otra misa, empezarán los cinco lunes consagrados a la Bta. Catalina Thomás en memoria de su preciosa muerte, que fué el día de lunes Santo.

En el Socorro, durante la misa de las siete, empezará igual devoción a la Bta. Catalina Thomás.

**Visita.**—A la Inmaculada Concepción, en la Catedral ó Concepción.

A Ntra. Sra. del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

### Sueltos y noticias

**Limosnas.**  
Durante el mes de Febrero último se depositaron en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital, 736-60 pesetas.

**Citación.**  
El Juez instructor del Regimiento infantería de Inca cita a Pablo Mansera Vallbona, sumariado por falta de incorporación a filas.

**Prórroga.**  
Se ha prorrogado hasta el día 30

del próximo mes de Junio el plazo para que puedan solicitar la inscripción de aprovechamiento de aguas públicas cuantos no lo hayan hecho hasta ahora, presentando en los Gobiernos civiles los documentos necesarios para la inscripción.

Por su riquísimo gusto, perfume delicado, precioso color rosa, propiedades antisépticas y especialísimas, para limpiar la dentadura no hay mejor que la **Pasta Dentífrica Orive**. Tubo 1 peseta.

que el inspector de Enseñanza señor Royo y Villanova sea considerado vocal nato del Consejo de Instrucción pública.

El mismo periódico oficial publica otra Real orden disponiendo el traslado de la Escuela de Ingenieros de Montes, que hasta ahora había estado establecida en El Escorial.

**El árbol de Guernica, en peligro.**  
Bilbao.—En la Diputación se ha recibido una comunicación de Guernica participando que el famoso árbol símbolo de las tradiciones vascas está atacado de enfermedad que amenaza destruirlo.

Se ha ordenado que vaya a Guernica personal técnico para que inspeccione el simbólico árbol.

Prensa Asociada.

### Ejercicios espirituales

**Congregación de Madres Cristianas.**  
He aquí el programa de los Ejercicios espirituales de esta Congregación a los que se invita a todas las señoras, casadas o viudas:

Comenzarán en la mañana del lunes día 9 de Marzo, con los actos siguientes, comunes a todos los días:

A las 10 y media de la mañana; Lectura. Misa.—Confesión.

Por la tarde, a las seis y media; Lectura.—Meditación.—Rosario.—Confesión.

Dirigirá los ejercicios el R. P. Antonio Viladevall, S. J.

El domingo, día 15, Misa de Comunión, a las 7 y media, terminando con la Bendición Papal.

### Citaciones

El Juez de primera instancia del distrito de Inca cita a Antonio Campomar Riusech.

—Por el Alcalde de La Puebla se cita a los mozos Gabriel Buades Sans, Rafael Serra Crespi, Juan Forteza Piña, Gabriel Bennisar Crespi, Sebastián Crespi Fuster, Miguel Mascafé Reines, Antonio Buades Gost, Sebastián Cladera Socias, Gabriel Sallés Serra, Miguel Pocovi Vich, José Cruzado Moro, Luis Company Bennisar y Damián Ferrer Ballester.

—El Juez instructor del Regimiento Infantería de Inca cita a Rafael Munar Ramis, procesado por falta de incorporación a filas.

### De Sineu

El lunes próximo pasado, 2 de los corrientes, cayeron sobre este término municipal varias lluvias bastante copiosas, las que, al parecer, han sido de muchísimo provecho para nuestros campos, pues han producido en ellos muy buena sazón.

Los sembrados, aunque más tardíos que en años anteriores, presentan con todo, muy agradable aspecto.

Los almendros, a pesar del frío intensísimo que se ha dejado sentir durante el presente año, conservan muchísimo fruto, concibiéndose halagüeñas y fundadas esperanzas de que, si no sobreviene algún contratiempo que perjudique o cause daño a los pequeños almendricos, se cosechará una importante cantidad de almendras. Por este motivo, muéstranse muy satisfechos nuestros agricultores.

—En la última de las conferencias pedagógicas celebradas en el local de esta villa destinado a Escuela pública de niños, el Rdo. Sr. D. Guillermo Ramis y Vanrell, Vicario de esta parroquia, disertó sobre el siguiente tema: "La ley del trabajo."

Expuso el conferenciante, con sencillez y erudición, la verdad del dogma católico, que establece que el hombre está sujeto a una ley de explotación, resultado de la primera culpa o pecado que inficionó la vida humana.

Estimuló a todos sus oyentes a cumplir con el sacrificio deber del trabajo, y, al propio tiempo, excitóles a unir al trabajo material otro trabajo más importante, como es el trabajo del alma, trabajando por que se arraiguen más y más las convicciones católicas y para que se extienda por todas partes el reino de Dios, que es el reino del bien.

—A nuestro templo parroquial acude un número muy considerable de fieles a oír los sermones cuaresmales que predica, con palabra verdaderamente persuasiva y unción evangélica, el Rdo. P. Juan Bonet, religioso Teatino.

Corresponsal

Sineu, 6 de Marzo de 1914.

### El directo Valencia-Madrid

Una carta

El Alcalde, Sr. Conde de Olocau, recibió ayer la siguiente carta del Administrador Secretario general del ferrocarril Madrid-Utiel-Valencia, don A. Riogga:

"Muy Señor mío y de toda consideración: Con sumo gusto acabamos de leer, en la prensa periódica, un telegrama en que se manifiesta que ese Excelentísimo Ayuntamiento, en la sesión que celebró ayer, se dió por enterado del que le dirigí la Junta de Defensa de Cuenca, pidiendo su apoyo para la campaña en favor del ferrocarril de Madrid a Valencia, por Utiel-Cuenca y que esa ilustre Corporación acordó constatar que la lamentaba no poder adherirse a la petición, por que hace dos años resolvieron apoyar el Directo a Madrid por la Mancha.

Este Sindicato viene trabajando también hace más de dos años para llevar a cabo la construcción de este ferrocarril, o sea Madrid-Utiel-Valencia, y si todavía no lo ha conseguido ha sido por causas ajenas a su voluntad.

Ahora creemos que en cuanto se reúnan las Cortes, se votará la Ley concediendo la garantía del 5 por 100, anunciándose inmediatamente la correspondiente subasta, a la cual

### Leche adulterada

Una comisión de la "Sociedad de Ganaderos", visitó ayer al señor Alcalde para denunciarle que hay en Palma ciertos vendedores ambulantes que expenden la leche adulterada.

Los visitantes suplicaron a la autoridad municipal que hiciera extremar el celo de los Veterinarios para evitar tales abusos, de los que toca las consecuencias, al tomar la leche adulterada, el público en general.

El señor Conde de Olocau manifestó a los comisionados que, accediendo, gustoso, a sus deseos, ordenaría se extremara el celo respecto a la venta de la leche, decomisando la adulterada y dando a la publicidad los nombres de los que la expendieran.

Los comisionados quedaron satisfechos de la visita.

### Exámenes en la Audiencia

De procuradores

En los diez últimos días del próximo mes de Mayo se celebrarán en esta Audiencia exámenes generales de procuradores, arreglados a lo prevenido en el Reglamento de 18 de Abril de 1912.

Los aspirantes deberán dirigir sus instancias a la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia dentro de los primeros quince días del mes de Abril venidero.

De Secretarios y suplentes de Juzgados municipales

También tendrán lugar en esta Audiencia, en la primera del próximo mes de Mayo, exámenes de Secretarios y suplentes de Juzgados municipales.

En los primeros veinte días del mes de Abril deberán dirigir los aspirantes sus solicitudes a la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia.

### Publicaciones recibidas

La Hormiga de Oro

Tenemos a la vista el número 10 de esta hermosa ilustración que viene con texto variado, ameno y útil y con magníficos grabados de lo más saliente y vistas muy interesantes, tales como la del Huerto de Gesemani, de manera que resulta curiosísimo y en nada desmerece de los mejores publicados por tan antigua y bien reputada Revista.

El Amigo de la Juventud

Hemos recibido "El Amigo de la Juventud", que viene alegre y hermoso como de costumbre.

Con ilustraciones muy bellas y portadas a todo color, nos cuenta "Lo bueno y lo malo del cine; los secretos de los submarinos; las víctimas del Polo Norte; el uso de la fotografía entre los buenos policías," y media docena de artículos más altamente sugestivos. La parte de colaboración es también notable y muy ilustrada con los dibujos y los retratos de los suscriptores. ¡Bien por la revista que tanto divierte a nuestros jóvenes!

### Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santa Francisca Romana, vídua.

**Cuarenta Horas.**—Continúan en San Miguel dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús, por un difunto: Exposición, a las seis; a las diez, Horas, y Misa mayor con sermón cuaresmal, actos de coro, Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En Montesión, empezarán Ejercicios Espirituales para la Congregación de Madres Cristianas, a los que se invita a todas las señoras, casadas o viudas, practicándose los actos siguientes, comunes a todos los días de la semana: Por la mañana, a las diez y media, lectura, misa y conferencia; por la tarde, a las seis y media, lectura, meditación Rosario y conferencia. Dirigirá los Ejercicios el Rdo. P. Antonio Viladevall, S. J.

## Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

### DESDE MADRID

La guerra en Africa

Madrid, 7 (16'00)

De Ceuta.—Llegada de un general— Gestionando el perdón

Ceuta.—Ha llegado el general Torres.

Corre el rumor de que algunos moros de los adueros de Anghera gestionan el perdón a fin de poder vivir pacíficamente.

¿Caso de peste en Larache?

Tánger.—Dícese que en Larache ha ocurrido un caso de peste seguido de defunción.

La Comisión Española de Higiene ha adoptado medidas en previsión de que se confirme tal noticia.

Telegramas oficiales

Madrid, 7 (16'00)

De Barcelona.—La huelga de tranvías

El Gobernador civil de Barcelona ha comunicado al Ministro de la Gobernación que en aquella capital circulan normalmente los tranvías, sin haberse tenido necesidad de utilizar los ingenieros militares.

De Málaga.—Gobernador que se duele

El Ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama del Gobernador civil de Málaga doliéndose de las manifestaciones que le atribuye la prensa sobre el fracaso de la candidatura monárquica.

De León.—Huelga

El Gobernador civil de León ha comunicado que se han declarado en huelga los mineros de la Compañía hullera "La Vasco-Leonesa."

Las elecciones de diputados

Madrid, 7 (16'00)

Pasquines contra los candidatos mauristas

Como ya telegrafiamos, anoche varios distinguidos jóvenes mauristas fijaron en las paredes de las calles unos carteles conteniendo los nombres de los candidatos que presenta el Círculo maurista.

Esta madrugada han aparecido pegados sobre las candidaturas mauristas unos pasquines que decían:

"No se vote esta candidatura."

El reparto de candidaturas por los jóvenes mauristas.—Azcarate y Mella lo presenciarán—Lo que dice Mella

Entre las personas significadas en la política que presenciarán anoche en la Puerta del Sol el reparto de candidaturas por los jóvenes mauristas figuraban los Sres. Azcarate y Vázquez de Mella.

Este elogiaba grandemente el procedimiento empleado por los jóvenes mauristas, diciendo:

"Es la primera vez que se exterioriza en España la opinión con tal fe y entusiasmo en favor de un hombre público alejado de la política."

"Esto significa—añadía—que aun existe en nuestra nación el espíritu de justicia."

Manifestó después el señor Vázquez de Mella su extrañeza por el silencio que guarda la Prensa de la izquierda para los actos de propaganda electoral que realizan los mauristas.

El exdiputado jaimista tuvo palabras de censura para esa prensa por la actitud que había observado en esta ocasión.

Los radicales

La Junta municipal del partido radical celebró anoche una reunión.

En ella se dió cuenta de un telegrama recibido del Sr. Lerroux autorizando a la Junta para que, si lo creyera necesario o conveniente, retirara la candidatura acordada.

La Junta, empero, acordó mantener, íntegra, la candidatura presentada.

Conferencia comentada

El expresidente del Consejo señor Conde de Romanones ha celebrado esta mañana una conferencia con el Ministro de la Gobernación, Sr. Sánchez Guerra.

Los periodistas hemos interrogado a ambos políticos respecto a los asuntos tratados, habiéndose mostrado reservadísimo.

Sin embargo, créese que en la entrevista se ha hablado de asuntos electorales.

La conferencia ha sido muy comentada.

Los atropellos electorales del Gobierno.—Protesta de Vázquez de Mella

El prohombre jaimista señor Vázquez de Mella ha estado esta mañana en el Ministerio de la Gobernación al objeto de protestar contra los atropellos electorales que dijo viene cometiendo el Gobierno.

El señor Vázquez de Mella no ha visitado al Ministro, señor Sánchez Guerra, por haber roto las relaciones con éste.

El exdiputado por Pamplona dirigióse enseguida al despacho del Subsecretario, señor Quejana.

Ante él ha protestado enérgicamente contra los atropellos llevados a cabo por el Gobierno, según dijo, contra los candidatos tradicionalistas señores Ciricí Vetaló, Larramendi y el hijo del señor Duque de Solferino.

El señor Vázquez de Mella ha anunciado al señor Quejana que, de continuar las autoridades la conducta observada hasta ahora, teme que ocurra mañana una catástrofe en el pueblo de Sort y en la provincia de Vitoria.

De León.—Atropellos de los republicanos

León.—La minoría republicana de este Ayuntamiento, aprovechándose de la ausencia de los concejales monárquicos, ha declarado cesante al médico de la Beneficencia municipal Sr. Balbuena.

Éste es contrincante del señor Dato en el distrito de Murias de Paredes.

La cesantía decretada por los republicanos es ilegal por haberse hecho estando en período electoral y sin la previa instrucción del oportuno expediente.

De Huesca.—Detención de cinco sujetos que compraban votos

Huesca.—Han sido traídos a esta población cinco individuos sospechosos.

Éstos habían sido detenidos en Jaca.

Los detenidos fueron reconocidos, ocupándoseles armas y, además, documentos electorales.

Dichos sujetos han resultado ser agentes de contribuciones que iban a comprar votos.

Los detenidos serán procesados.

Manifestaciones de Dato

Madrid, 7 (16'00)

A las periodistas

Este mediodía, como de costum-

bre, los periodistas que hacemos información política de la Presidencia hemos visitado al jefe del Gobierno, señor Dato.

En la conversación que con él hemos sostenido nos ha manifestado que había permanecido toda la mañana en su despacho, contestando numerosos telegramas, relacionados con las elecciones de Diputados a Cortes que han de celebrarse mañana, que de provincias había recibido.

"He recibido esta mañana—ha proseguido diciendo el Presidente—la visita de una comisión compuesta por varios concejales del Ayuntamiento de Soria, y presidida por el Alcalde de esta ciudad señor Vizconde de Eza. Me han pedido el traslado a aquella ciudad de la Escuela de Ingenieros de Montes, que hasta ahora ha funcionado en El Escorial, ofreciéndome para ella local adecuado."

¿Y qué ha contestado usted a los comisionados?—ha preguntado uno de los periodistas.

"Pues,—ha dicho el señor Dato—como que hay otra provincia que también la reclama, les he contestado que la resolución sobre este particular se adoptará en Consejo de Ministros, cuando sea oportuno."

La conversación ha recaído luego en el conflicto creado en Cuenca por la suspensión de la tercera subasta del ferrocarril directo de Valencia a Madrid.

¿Qué nos dice usted respecto a la actitud que observan los conqueses, con motivo de las elecciones de mañana? le ha preguntado uno de los periodistas.

Por ahora—ha contestado el jefe del Gobierno—nada nuevo puedo decir; esta tarde recibiré la visita de la Junta de Defensa con la que trataré del asunto.

Después hemos hecho algunas ábalas y comentarios sobre el aspecto que presenta la lucha electoral de mañana.

"Reconozco—ha dicho el señor Dato—que existe gran animación tanto en Madrid como en provincias, lo que hace precaver que la lucha será empeñadísima."

"Hablado de la detención efectuada ayer, de tres jóvenes mauristas, ha dicho el Presidente: "Fue una torpeza de la policía."

El general francés Mr. Liautey que, como ustedes saben, tiene que venir a Madrid con objeto de conferenciar con el Gobierno sobre asuntos de Marruecos—ha seguido diciendo el Presidente—retrará su venida; llegará el martes en el sudexpreso del Norte.

El Alto Comisario que, para asistir a las conferencias que con dicho general francés se celebren, pasa también a Madrid, llegará pasado mañana, lunes.

"Hasta el martes por la mañana—ha terminado diciendo el señor Dato—no volveré a despachar con el Rey."

Por la mañana iré a Palacio para despachar los asuntos ordinarios; luego, por la tarde, iré otra vez para informar al Monarca del resultado de la lucha electoral.

Noticias Varias

Madrid, 7 (16'00)

Nuevo vocal nato.—Traslado de la Escuela de Ingenieros de Montes

La Gaceta publica, en su número de hoy, una Real orden disponiendo

### DESDE BARCELONA

Barcelona, 7 (17'50)

Llegada del nuevo Capitán general de Cataluña

Procedente de Madrid, esta mañana ha llegado a Barcelona el nuevo capitán general de esta región, señor Villar y Villate.

En la estación ha sido recibido por las autoridades civiles y militares y por distintas comisiones.

Después de los saludos de rúbrica, el nuevo Capitán general de Cataluña ha revistado, en la misma estación, la Compañía que había acudido a tributarle los debidos honores, perteneciente al Regimiento de Vergara.

Poco tiempo después de haber llegado a la Capitanía general, el señor Villar y Villate ha conferenciado con el Gobernador civil, señor Andrade.

Este le ha enterado del estado de los conflictos obreros existentes en esta capital.

A la hora en que telegrafio, el general Villar y Villate conferencia con los generales y los jefes de cuerpo.

La huelga de tranvías, fracasada

Considérase fracasada la huelga de tranvías, pues sólo dejaron de acudir al trabajo 110 empleados.

Sus puestos fueron ocupados por el personal excedente.

Se ejercieron algunas coacciones de escasa importancia.

A consecuencia de ellas, hay dos detenidos.

El Gobernador civil no considera como huelga este movimiento, porque el acuerdo de ir a ella fué tomado hallándose en el local social muy pocos tranvías, y, en cambio, había muchos anarquistas.

Los 110 empleados que no han acudido hoy a sus puestos serán, seguramente, despachados por la Compañía.

Agitación

Dicen de Roda que en aquel pueblo reina gran excitación entre los huelguistas textiles.

Candidato apedreado

El candidato regionalista Sr. Plaia, que regresaba, en automóvil, de Badalona, fué apedreado, en la carretera, por un grupo de radicales.

Excitación electoral.—Medidas.—Temores

Reina gran excitación electoral.

En el Gobierno civil se han reunido los jefes de Policía, Seguridad y Guardia civil para tomar precauciones para mañana.

Témese que ocurran choques entre los radicales y los anarquistas.

Palau Gari

Crédito Balear

En cumplimiento de lo acordado por la Junta General de esta Sociedad en sesión de 1.º del mes corriente, su Junta de Gobierno ha señalado los martes, miércoles y viernes no festivos para el pago del complemento de beneficios de 1913; abriéndose este pago el día de mañana, Palma 3 de Marzo de 1914. El Presidente, Pedro A. Servera.—P. A. de la J. de G., Bartolomé Ordinas, Secretario.

Correo de Mallorca se vende en Madrid en el kiosco de "El Debate", calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

### EN LA CASA DE LA VILLA

Apertura de una calle

En la secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el proyecto de apertura de una calle en el Ensanche que enlace con el caserío de Hostalots.

El Parque de "Ca'n Perantoni"

La Comisión de Ensanche fué a examinar ayer tarde los trabajos que, para la construcción del proyectado parque, se están realizando en la explanada de "Ca'n Perantoni."

El Paseo del Borne

El contratista de las obras de construcción del piso del paseo del Borne celebró ayer tarde una conferencia con el señor Alcalde.

### Notas de sociedad

De viaje

Para Barcelona salieron ayer, en el vapor "Bellver", don Alfonso Medir, don Pedro Roses, don José Riera, don Bartolomé Serra, don Mateo Banella, don Margarita Vidal, don Juan Ribas y don Eduardo Lluch.

A bordo del vapor "Monte Toro", salieron ayer tarde para Mahón don Arturo Ferrer, don Gabriel Galmés y don Sebastián Taltavull.

En el vapor "Ciudadela", salieron ayer tarde para la ciudad de su mismo nombre don Gaspar Capellá, don Vicente Tur y don Francisco Aguiló.

Para Marsella saldrán esta mañana, a las seis y media, en el vapor "Rey Jaime II", don Antonio Riera, don Juan Vich, don Ramón Sara y doña Margarita Blaya.

### Las elecciones en Menorca

Fuerzas a Mahón

Por disposición del Gobernador civil de esta provincia, señor Martínez de Campos, salieron ayer tarde para Mahón, a bordo del vapor "Monte Toro", el inspector de policía señor Marín y seis vigilantes y once individuos de la guardia civil de infantería.

Dichas fuerzas marchan a Mahón en previsión de que ocurran allí desórdenes mañana, con motivo de las elecciones de diputados a Cortes.

### DEL MAR

Salidas

